

HARC

de jabon y de tabaco, y comercia en maderas.

Harcourt: Biog. familia francesa, cuyos individuos más célebres son: ENRIQUE DE HARCOURT: mandó el ejército del Piamonte en 1639, y obligo a Turona a capitular en 1640. Se distinguió en seguida contra los Españoles de Cataluña y de delante de Valenciennes: tomó partido contra la corte durante la Jironda; se sometió luego; recibió el gobierno de Anjou, y m. en 1666. — GEFREDO DE HARCOURT: llamado *El Cajo*; favoreció el desembarco de Eduardo III en Normandia en 1346; mandó parte del ejército inglés en la batalla de Crecy, taló la Normandia en 1356, y m. en un combate contra los soldados del rey.

= Geog. ciudad de Francia, con 1500 hab., sit. en el depart. de Calvados. — Villa de Normandia, en la diócesis de Evreux, á 28 kil. de Ruan. Felipe VI la erigió en condado en 1338. Hay en ella un priorato de la órden de San Agustín, fundado por los condes de Harcourt, que tienen en él sus sepulcros.

Harcourt: (SIR WILLIAM GEORGE GRAVILLE VERNON.) Biog. Jurisconsulto inglés, que nació en..... 1827. Estudió en la Universidad de Cambridge; se recibió de abogado en Inner Temple en 1854, y se dió á conocer, sobre todo, por la defensa del coronel Grawley, ante el consejo de guerra de Aldershot en 1863. Nombrado abogado de la reina en 1866, y profesor de

HARD

derecho internacional en la Universidad de Cambridge en 1869, fué enviado á la Cámara de los Comunes desde 1898 por el colegio de Oxford, que ya no ha cesado de representarle. En Noviembre de 1873, fué nombrado solicitador general, cargo que dimitió en 1874, á la caída del Gabinete Gladstone. Es uno de los colaboradores del *Saturday Review*, y ha publicado en el *Times* una serie de cartas sobre el Derecho internacional, bajo el pseudónimo de *Historicus*.

Hardanger - Field: Geog. cordillera de Noruega, cuya cima más elevada se halla á 2,107 met. sobre el nivel del mar.

Hardanger -- Fiord: Geog. largo brazo de mar en la costa occidental de Noruega; su estension es de unos 80 kil. y su mayor anchura solo de 7.

Harden: Geog. condado de los Estados Unidos de América, con 11,000 hab., en la parte céntrica del Estado de Kentucky. Lo baña al N. el Ohio.

Hardenberg: (CARLOS AUGUSTO, PRINCIPE DE) ministro de Negocios Eranjeros en Prusia, canceller de Estado, n. en 1780, y m. en 1822. Durante las guerras del imperio, favoreció la reaccion contra Francia y firmó la paz de Paris en 1814 y asistió como plenipotenciario á los congresos de Aquisgram, Carlsbad, Viena y Verona; *Memorias*.

Harderwick: Geog. ciudad de Holanda con

HARE

38,000 hab., sit. á orillas del Zuyderzee. Tiene algunas fortificaciones poco importantes y comercia en granos y madera. El emperador Carlos V la tomó en 1522, y fué reconquistada en 1672 por los Estados Generales; tambien los franceses se apoderaron de ella en 1672, y la abandonaron en 1674, después de haber arrasado sus murallas.

Hardy: [ALEJANDRO] Biog. autor dramático francés; n. en 150 y m. en 131. Compuso un gran número de comedias y tragedias, que han sido publicadas en seis tomos: *Teatro*.

= Geog. condado de los Estados Unidos de América en la parte setentrional del Estado de Virginia, con 6,000 hab.

Harem ó Haren: s. m. habitacion reservada en los palacios mahometanos donde los musulmanes tienen sus mujeres y concubinas.

Haren: Biog. nombre de una familia noble holandesa á quien las provincias unidas debieron en parte la conquista de su independencia en el siglo XVI. — ADAN DE HAREN: patriota holandés, que en 1572 fué uno de los individuos más importantes de la terrible confederacion de los Mendigos.

Harcopapa: Mit. divinidad de las islas de Sandwich.

Harewood: Geog. villa de Inglaterra con 3,000 hab. en el condado de York, sit. en la pendiente de una montaña, en cuya cumbre se ve un antiguo castillo desde el

HARI

cuál se goza de una dilatada perspectiva.

Harcour: Geog. ciudad de Francia con 2,000 hab. sit. en el depart. del Sena-Inferior, á 5 kil. E. N. E. del Havre. Tuvo en otro tiempo mucha importancia; pero ha decaído desde que su puerto fué cegado y convertido en pradera.

Harcord: Geog. condado de los Estados Unidos de América, con 1,000 hab. en la parte setentrional del Estado de Maryland.

Harria: Geog. lugar de 550 vecinos, sit. en la isla de Lázaro, una de las Canarias, á 8 kil. de Teguisse y 4 del Arrecife.

Harrija: s. f. el polvillo que el aire levanta del grano cuando se muele, ó de la harina cuando se cierce.

Harina: s. f. el polvo á que se reducen los cereales molidos. — Generalmente se da este nombre á la harina de trigo. — Por estension el resultado de la trituracion de ciertos vegetales, en cuyo sentido se dice: *harina de patatas, de linaza*, etc. — met. el polvo menudo á que se reducen algunas materias sólidas, como los metales, etc.

— ESO ES HARINA DE OTRO COSTAL: da á entender la diferencia que hay de una cosa á otra, ó que una especie es absolutamente aiena del asunto de que se trata. — FLOREAR LA HARINA: sacar la primera y la más util por medio de un cedazo muy pesado.

= Farm. HARINAS EMOLIENTES: mezcla de partes TOMO VI.—4

HARL

iguales de las del lino, centeno y cebada.—**HARINAS RESOLUTIVAS**: mezcla de partes iguales de las de la alholva, el orobio, el haba y el altramuz, que se aplica en forma de cataplasma para favorecer la resolución de los tumores inflamatorios.

Harinado: s. m. harina disuelta en agua.

Harinero: adj. lo que pertenece a la harina; y así se dice: *molino harinero, ce-dazo harinero*.—adj. s. el comerciante ó tratante en harina.—Arcon ó sitio donde se guarda la harina.

Harinoso: adj. lo que contiene harina, ó participa de alguna de sus cualidades.

Hariri: [ABU MOHAMMED CASSEMBEN ALI EL] Biog. célebre escritor árabe; n. en Basora en 1053 y m. en 1121. Su obra titulada *Al-Makamat*, es uno de los libros más populares de la literatura árabe.

Harikisa: s. f. Miner. sulfuro de níquel, de color amarillento verdoso de latón y brillo metálico, que se presenta en forma de filamentos capilares sumamente frágiles, cuyo polvo raya en fluorina. Tratado este sulfuro por medio del soplete, da una sustancia metaloidea que es atraída por el imán.

Harlay: [AQUILES DE] primer presidente del parlamento de París, en el tiempo de Enrique III; n. en 1536 y m. en 1616. Su firmeza de carácter y su integridad le hicieron respetar durante algún tiempo en medio de los desórdenes de la

HARL

Liga, hasta que fué preso en la Bastilla, de donde no salió hasta después del asesinato del rey en 1589, contribuyendo luego al triunfo de Enrique IV: *Usos y costumbres de Orleans*.—**FRANCISCO DE HARLAY DE CHANVALON**: arzobispo de Ruan; n. en 1652 y m. en 1659. Tuvo mucha parte en la revocación del edicto de Nantes, y celebró el matrimonio de Luis XIV con madama Maintenon.

Harleigh: Geog. ciudad de Inglaterra, capital del condado de Merionet, en el principado de Gales, sit. a orillas del mar, á 224 kil. de Londres.

Harlem: Geog. lugar de los Estados Unidos de América, á 10 kil. N. de Nueva York; el 16 de Setiembre de 1677 se dió allí una sangrienta batalla entre americanos é ingleses.—Ciudad de Holanda con 22,000 hab., sit. á 5 kil. del mar del Norte, y 20 al N. de Leiden; su catedral considerada como la mayor de Holanda, contiene una colección de antigüedades del tiempo de las Cruzadas, y un órgano que se reputa como uno de los más perfectos instrumentos de su clase. Esta ciudad se gloria de haber dado nacimiento á Lorenzo Koster, inventor de la imprenta según los Holandeses. Son muy acreditados sus blanqueos de lienzo y de hilo, y hacen un gran comercio; es patria de Wouvermans y de otros pintores distinguidos, y de Cornelio Schrevelius, sabio he-lenista.

Harley: [ROBERTO] Bio-

HARM

grafía conde de Oxford, ministro de la reina Ana de Inglaterra; n. en 1661, y m. en 1724. Destruyó la influencia de los Marlborough y de los Godolphin en 1710; creó las loterías reales para llenar el tesoro de la reina, y negoció el tratado de Utrecht en 1713. Destituido y preso bruscamente en 1714 por influjo de los Bolingbroke, no salió de la Torre hasta 1714.

Harlingen: Geog. ciudad de Holanda en la Frisia con 7,000 hab., sit. á los 53 grados de lat. N. y 9 de lonj. E. está bien fortificada; sus calles son hermosas y rectas, casi todas cortadas por canales plantados de árboles, y su puerto dividido en dos grandes cuencas, no puede recibir más que buques de menor porte; tiene fábricas de lona, molinos de papel y hace mucho comercio.

Harlatan: s. m. cierto viento caliente y abrasador, que sopla periódicamente del interior del Africa hácia el Océano Atlántico.

Harmedon: s. m. Astr. grupo de estrellas, situado en la constelación de la Ballena.

Harmesbach: Geog. ciudad del gran ducado de Baden con 2,500 hab. á 10 kil. de Offemburgo.

Harmodia: s. f. canción que los Atenieses cantaban en sus festines en honor de Harmodio ó de Aristojiton.

Harmodio: Biog. joven ateniense que, de concierto con Aristojiton, tramó la ruina de los Pisisrátidas, y dió de punaladas á Hiparco,

cayendo él también herido de muerte.

Harmónides: Mit. célebre artesano de Troya, á quien Minerva instruyó en las artes, y que construyó el barco en que París se llevó robada á Elena.

Harmosinio: adj. s. m. Hist. ant. oficial que velaba en Esparta por la conservación de las buenas costumbres. Entre sus atribuciones, era la principal cuidar de que las mujeres casadas no se presentasen en los sitios públicos, sino cubiertas de un velo.

Harmoste: adj. s. m. Hist. nombre que se daba en Esparta al que tenía el mando de una plaza.

= Zool. s. m. género de insectos hemipteros de la familia de los coroides, compuestos de una sola especie originaria de Méjico.

Harmotono: s. m. Miner. silicato de alumina y de barita ó de cal, que aunque pertenece al mismo sistema cristalino de la estilbita, presenta sin embargo alguna diferencia en su forma primitiva. Es una sustancia de color blanco lechoso ó amarillento, de brillo vitreo y de fractura desigual; raya la fluorina y es rayada por el fosfato de cal; da por medio del soplete un cristal semi-transparente, aparece fosforescente sobre carbones y en la oscuridad, y su polvo es soluble en el ácido hidroclórico.

Harneraze: s. m. Golpe con un arnero.—aun Harneré muy grande.

HARN

HARO

Harnero: s. m. CRIBA.—fr. ESTAR HECHO UN ARNERO: se usa para denotar que uno tiene muchas heridas.

Harnerote: s. m. aum. de Arnero.

Haro: Geog. Esp. villa con Ayuntamiento en la prov. de Logroño, audiencia territorial y capitania general de Burgos, con 6,459 habitantes.

Haro: (DIEGO LOPEZ DE) Biog. Sr. de Vizcaya, gobernador de Briviesca, Nájera y Soria; vivió a fines del siglo XII y principios del XIII. Persuadió al rey de Castilla Alonso IX a que se celebrasen Cortes de todo el reino en Carrion, el año de 1192, para impulsar los animos a hacer la guerra contra los moros. Fué uno de los principales promovedores de la batalla de Alarcos, que se dió a 19 de Julio de 1195 y que perdieron los españoles. Se le acusa de haber sido causa de esta derrota, pues movido de resentimiento que tenía del rey, abandonó el campo, arrastrando consigo a sns parciales.—DIEGO RAMIREZ

DE HARO: caballero español llamado *el de las grandes fuerzas*, alcaide por Carlos V del fuerte de Solobrena; sirvió luego a Felipe II en Flandes y en la sublevacion de los Moriscos de Granada; y asistió en 1570 a la toma del castillo de Velez. Fué gran caballista y escribió una obra de equitación titulada: *Brida y Gineeta*.—LOPE DE HARO: caballero castellano, partidario

HARO

de Sancho el Bravo, cuando este principe aspiraba a la corona de su padre en perjuicio de sus sobrinos, y que fué asesinado luego por orden del mismo y en su propia presencia en 1287.—

LUIS DE HARO: ministro y favorito de Felipe IV rey de España; n. en 1598; sucedió a su tío el Duque de Olivares en el favor del monarca en 1644; mandó a D. Juan de Austria un ejército para que atacase a los franceses en Cataluña; hizo la paz con las provincias Unidas en 1648; recibió con distinción al principe de Condé emigrado de Francia; sostuvo desde el gabinete la guerra con Portugal; firmó con Mazarino, el celebre tratado de los Pirineos en 1659, y m. en 1661 después de haber sido creado grande de España.

—Geog. España.—Villa de 1,500 vec., sit. en la prov. de Logroño, a 28 kil. de la capital, en la orilla derecha del Ebro. Tiene fábricas de loza, sombreros, curtidos, aguardientes y licores, y en su tér. hay minas de cobre.

Haro y Peralta: (EXMO. E. ILLMO. D. FR. ALONSO NUÑEZ DE) Biog. Méjico. 28^o arzobispo y 50^o virey de la Nueva España. Nació en Villagarcía del obispado de Cuenca el 31 de Octubre de 1729; comenzó su carrera literaria en la universidad de Toledo y la concluyó en la de Bolonia, en donde fué colejial y rector del colejio mayor de S. Clemente, Hombre de caballero y de dedicacion, po-

HARO

seyó además de su lengua nativa, la hebrea, griega, caldea, latina, francesa é italiana. Estimado del célebre Benedicto XIV, fué recomendado por su santidad al infante D. Luis, arzobispo de Toledo, cuando se opuso a la canonja lectoral de aquella iglesia. Fernando VI lo nombró su bibliotecario mayor y lo hizo canónigo de la catedral de Segovia, y Carlos III lo agració con una canonja en Toledo, en donde fué visitador general y administrador de la casa de espósitos. En 1771 fué presentado por el mismo monarca para el arzobispado de Méjico, de cuya metropolitana tomó posesion el 12 de Setiembre de 1772.

Por la muerte de D. Bernardo Gálves, y apenas sabida la noticia en España, el Sr. Haro fué nombrado virey y gobernador de la colonia en 8 de Mayo de..... 1787. Su gobierno duró solamente hasta 16 de Agosto del mismo año, en que se hizo cargo de la administracion el Sr. D. Manuel Flores, y en su época no encontramos nada notable si no es la prudencia que desplegó para vencer las dificultades que se suscitaban al plantearse en el país, las innovaciones que produjo la real ordenanza de intendentes. Los historiadores convienen en que el Sr. Haro se manejó con prudencia y rectitud, lleno de buenas cualidades que hacia sobresalir más con nna educacion distinguida y con unos

HARO

modales esmerados; el arzobispo fué universalmente sentido cuando en 26 de Mayo de 1800 falleció a los 70 años de su edad.

Harocri: Mit. dios ejipto hijo de Osiris y de Isis, quien le concibió estando aun en el seno de su madre; vino al mundo al propio tiempo que sus padres, pero informe y contrahecho, hizo la guerra a Tifon y le venció, pero en seguida fué hecho pedazo por los Titanes. Isis le resucitó y le otorgó la inmortalidad, el conocimiento de la medicina y el don de la profecía. Segun los sacerdotes ejipticos es el último rey de las dinastias celestes que ha reinado en la tierra, y su leyenda recuerda la de Apolo.

Haroldo I: Biog. rey de Inglaterra, hijo de Canuto el Grande, al que sucedió en 1036; m. en 1039.—HAROLD II: se hizo proclamar rey a la muerte de Eduardo *el Confesor* en 1066; atacado por Guillermo *el Conquistador* en Hastings, m. en la batalla, concluyendo con él la dinastia danesa, y empuzando la normada.

Haronszek: Geog. territorio de Transilvania, que linda al N. con el condado de Weisemburgo, al E. con la Moldavia, al S. con la Valaquia, y al O. con el distrito de Cronstadt; tiene 42 kil. de N. a S., 48 de E. a O. y 384 de superficie. Está cortado por valles fértiles y abunda en bosques y praderas. La principal indus-

HARP

tría de sus habitantes, es la fabricación de lienzo.

= Art. y Of. en Equitación se aplica al caballo que por malicia se para ó planta inopinadamente; resistiéndose a todo género de ayudas para obligarle á partir.

Haronear: v. n.

= Art. y Of. en Equitación pararse el caballo y no querer pasar adelante.

= Biog. sátropa medo, á quien Astiajes mandó que diese muerte á Ciro en el momento de su nacimiento, y que por haber dejado de cumplir esta orden, fué condenado á comerse á su hijo. Posteriormente ayudó á Ciro á destronar á Astiajes.

Harpagos: Mit. uno de los caballos de los dioscuros.

Harpajio: Geog. ant. ciudad de Frijia, cerca de la cual Ganimedes fué arrebatado por el águila de Júpiter.

Harpalice: s. m. Bot. género de plantas de la familia de las papilionáceas cuyas especies son herbáceas y orijinarias de *Méjico*.

= Mit. especie de Diana de Tracia, hija de Harpáleo, rey de Tracia; fué alimentada con leche de yegua, y educada desde muy niña en el manejo de las armas. Defendió á su padre contra Neoptolemo, derrotando á éste, y después retiró al interior de los bosques, donde vivió del fruto de sus rapañas merodeando en los campos, vecinos, y fiando su salvación á su prodijiosa ajilidad, hasta un día en que

HARP

cayó en poder de nnos campesinos que la dieron muerte.

= Tpos. her. doncella de Argos que murió de melancolía al ver su amor despreciado por Ificles. Las virgenes arjivas dieron el nombre de Harpálice á un himno fúnebre que cantaron en honor de su compañera.

Harpalo: Biog. astrónomo griego que vivió por los años 480 antes de J. C.; rehizo el ciclo de Cleostrato y propuso uno nuevo de nueve años, que corrijó después Meton.—Gobernador de Babilonia en nombre de Alejandro el Grande; murió asesinado en Creta en 325 antes de J. C.

Harpalos: Mit. uno de los perros que devoraron á Acteon, su amo, cuando Diana le convirtió en ciervo.

Harpías: Mit. Monstruos, hijas de Neptuno y de la Tierra. Tenian cara de mujer, cuerpo de buitre, garras en los pies y en las manos, con las orejas de oso. Las principales eran Aelo, Ocipete y Celeno. Juno envió á estos monstruos para que ensuciasen con sus excrementos y robasen los manjares de la mesa de Tineo.

Harpócrates: Mit. dios ejipto, simbolo del sol naciente á la entrada de la primavera. Era hijo de Isis y de Osiris y nació después de la muerte de éste en el día más corto del año, y en la época en que el loto abre sus flores. Las tradiciones le representan como un ser

HARR

débil que no llega á su completa madurez sino trasformándose en Haroeri, ó sea el sol en todo su esplendor. Su culto se introdujo en Grecia y en Roma con algunas alteraciones. Harpócrates pasa por dios del silencio, porque sus imágenes le representan con un dedo en la boca.

Haronelly: Geog. ciudad del Indostan ingles en la presidencia de Madrás.—Distrito del mismo nombre en la parte occidental de la ant. prov. de Balaghat; después de la destrucción de Seringapatam por los ingleses, fué agregado al Nizam.

Harrado: s. m. Arquít. el rincón ó ángulo entrante que forma la bóveda esquinada.

Harran: Geog. ciudad muy antigua de Mesopotamia, á 40 kilómetros S. E. del Orta; notable por la residencia de Abraham y por la derrota de Craso.

Harrenland: Geog. prov. de Livonia al N. O. á orillas del Golfo de Finlandia y del mar Báltico.

Harricanaw: Geog. río de la América del Norte en Nueva Bretaña; nace en el lago del Canadá y desagua en el mar de Hudson, después de un curso de 288 kil.

Harrington: (ENRIQUE) Biog. médico, músico y poeta ingles; nació en 1729 y m. en 1816: *Damon y Clotra*.—JACOBO HARRINGTON: publicista inglés; n. en 1611 y m. en 1677. Fué elegido en 1646 para acompañar á Carlos I. en la prision, y perse-

HARR

guido luego por Cromwell y en tiempo de la Restauración: *Oceana*, novela utópica.

= Geog. pequeño puerto de Inglaterra con 2,000 habitantes, situado en el condado de Cumberland, á 35 kil S. O. de Carlisle, á orillas del mar de Irlanda.—Parroquia de los Estados Unidos de América con 3,000 hab., en la parte N. E. del condado de Nueva Jersey. Puerto de los mismos Estados en el condado de Washington, á 32 kil. O. S. O. de Machias.

= Geog. península de Escocia con 4,000 habitantes que forma la parte meridional de la isla de Lewis, una de las Hébridas, en el condado de Inverness; sus costas presentan muchas bahías y abunda en ganados.—ESTRECHO DE HARRIS: estrecho sit. al O. de Escocia, que tiene 10 kilómetros de largo y otros tantos de ancho; está sembrado de escollos y no puede atravesarse sin un buen práctico.

Harrisburgo: Geog. ciudad de los Estados Unidos de América, con 3,000 habitantes, en la Pensilvania, á 112 kil. O. N. O. de Filadelfia y á igual distancia de Washington. Está sit. en posición ventajosa para el comercio interior.

Harrison: Biog. coronel inglés del ejército parlamentario; concurrió á la condena de Carlos I en 1649 y m. ahogado en tiempo de Carlos II en 1670.—JUAN HARRISON: célebre relojero inglés; n. en 1693, y m. en

HART

1776. Inventó el compensador y un cronómetro para determinar las longitudes en el mar: *Principios acerca del cronómetro.*

=Geog. condado de los Estados Unidos de América, en la parte meridional del Estado de Indiana: linda al S. con el Ohio y su población asciende á 8,000 habitantes. — Condado de los Estados Unidos de América en el Kentucky con 13,000 habitantes. — Condado de los Estados Unidos de América, en la parte oriental del Estado de Ohio con 15,000 habitantes. — Condado de los Estados Unidos de América, en la parte N. O. del de Virginia, con 11,000 habitantes.

Harrisonburgo: Geog. ciudad de los Estados Unidos de América, en el de Virginia, á 122 kilómetros de Richmon y 116 de Washington.

Harrosogate: Geog. lugar de Inglaterra, en el condado de York, á 23 kil. O. N. O. de esta ciudad: es uno de los principales puntos donde se toman las aguas minerales en el Norte de Inglaterra. Brotan allí muchas fuentes, unas sulfúreas y otras ferruginosas, pero todas frías, y en sus alrededores hay hermosas vistas y deliciosos paseos.

Hartar: v. a. satisfacer, saciar el apetito de comer ó beber, ó de ambas cosas. Se usa también como recíproco. — Met. satisfacer el gusto ó deseo de alguna cosa. — Fastidiar, cansar. Se usa también como recíproco.

HART

Junto con algunos nombres y la preposición DE, significa causar copia ó muchedumbre de lo que esplican los nombres con que se une; y así se dice: *Hartar á uno de palos, de desverguenzas.*

Hartazgo: s. m. la replecion incómoda que resulta de comer con escoco.

Hartenstein: Geog. ciudad de Sajonia, á 51 kil. de Leipzig y á 71 O. S. O. de Dresde, situado al pié de una montaña: tiene fábricas de tejidos de lana y algodón, y fuentes de agua mineral.

Hartell: Geog. montaña de Escocia, á 26 kil. N. N. E. de Dunries, que tiene 3,525 piés de altura: en ella nacen el Tweed y el Clyde.

Hartford: Geog. ciudad de los Estados Unidos de América, con 5,000 hab. situada en la márjen derecha del Connecticut, á 51 kil. más arriba de la embocadura de este río. Tiene seis iglesias para varios cultos, un astillero, dos bibliotecas públicas, un museo, un instituto de sordo-mudos y muchas fábricas. Hace gran comercio con los Estados del Sur y las Antillas. — Condado de los Estados Unidos con 50,000 hab. que atraviesa al Connecticut de N. á S. — Parroquia de los Estados Unidos de América, con 4,000 hab. separada de la ciudad de su nombre por el Connecticut: tiene siete molinos de papel, fábricas de lana y algodón, hornos de vidrio y teneñas.

Hartita: s. f. Miner. va-

HART

riedad inodora é insípida de sebo de montaña que tiene el color y la transparencia de la cera, y se presenta en forma de tablas exaedras: esta sustancia es blanda como el talco y tiene un brillo grasiento.

Hartland: Geog. puerto de Inglaterra, con 2,000 hab. en el condado de Devon, á 55 kil. N. O. de Exeter, y á orillas del Canal de Bristol: cerca de él hay establecida una pesquería de arenques.

Hartlepool: Geog. villa de Inglaterra, en el condado y á 18 kil. E. S. E. de Durham, no lejos de la embocadura del Tees. Fué antiguamente una plaza fortificada de mucha importancia, y la pesca que se hace en las inmediaciones de la costa es muy productiva.

Hartley: (DAVID) Biog. médico y filósofo inglés; n. en 1704, y m. en 1757. Adoptó las ideas psicológicas de Locke, aplicándolas al materialismo puro ó más bien al naturalismo. Según él, Dios es la causa única de todos los efectos de la naturaleza y de todas las acciones del hombre, el cual solo es un instrumento para la realización de las miras de todo: *Observaciones sobre el hombre, su deber y sus esperanzas; Teoría del entendimiento humano.*

=Geog. lugar de Inglaterra, sit. en el condado de Northumberland, á 8 kil. N. E. de Newcastle, y en una costa muy peñascosa y escarpada. Se halla en un estado muy floreciente á cau-

HART

sa de la riqueza mineral que contiene su territorio.

Harto: adj. bastante, sobrado, adv. bastantemente, sobradamente.

Hartsoeker: (NICOLAS) Biog. médico y físico holandés; n. en 1656, y m. en 1725. Descubrió los gusanos espermáticos y perfeccionó el microscopio y el telescopio: *Ensayo de dióptica; tratado de física; invalidacion del sistema de Newton.*

Hartura: s. f. la replecion de alimento. — Abundancia, copia.

Hartwell: Geog. aldea de Inglaterra en el condado Buckingham, donde residió Luis XVIII durante su emigración.

Hartz: Geog. grupo de montañas de Alemania, en el Hannover, el ducado de Brunswick y los Estados Prusianos. Entre sus ramificaciones mencionaremos la que se dirige al S., y parte de la línea divisoria que separa la cuenca del Weser de la del Elba; otra que corre al N. E., y una tercera que se estiende hacia el N. Su cima más elevada tiene 4,000 piés de altura sobre el nivel del mar. Esta cordillera es famosa por las ricas minas que contiene, siendo las más importantes las de hierro; las otras son de oro, plata, cobre, plomo, etc. Son notables sus profundas cavernas llenas de estalactitas y de otras cristalizaciones; en una de las cuales hay una columna de estalactitas, llamada armónica, á causa del sonido arradable que despierta cuando le cae de la bó-

HART

veda una gota de agua.—Distrito del ducado de Brunswick, que forma la parte meridional de este, y toma su nombre de las montañas que le cubren; su población asciende á 20,000 habitantes.

Hartzburgo: Geog. círculo del ducado de Brunswick, en la parte oriental del distrito de Hartz: toma su nombre de un castillo arruinado que está cerca y al N. E. de Neustad.

Hartzgerode: Geog. ciudad del ducado de Anhalt Bernburgo con 4,000 hab., sit á 32 kil. O. S. O. de Bernburgo: sus habitantes se dedican á la explotación de minas y trabajan en las herrerías de los alrededores.

Hartzenbusch: (DON JUAN EUGENIO) Biog. Célebre literato español, que nació en Madrid el 6 de Setiembre de 1806, y murió en la misma ciudad en 1880.

Hijo de un ebanista, huérfano de madre desde muy niño, su infancia fué triste, y oscuros, difíciles y trabajosos los primeros pasos que dió en carrera literaria. Cuando su nombre fué conocido, cuando se aplaudían en el teatro del Príncipe las bellísimas escenas, los profundos conceptos y los sonoros versos de "Los Amantes de Teruel," Hartzenbusch tenía ya 30 años. Cuéntase que la víspera del estreno preguntaba un literato: ¿Se sabe quien es el autor del drama?—Dicen que lo ha escrito un sillerero.—Pues debe tener mu-

HARU

cha paja, contestó néciamente el hombre de talento. La mucha paja se convirtió en muchas ojas de laurel, con que el público entusiasmado entreteja la corona del humilde hijo del sillerero.

Todos reconocían en Hartzenbusch un escritor de conciencia; conocía como ninguno la literatura antigua: sabía casi de memoria, escena por escena, verso por verso, las mejores comedias de los grandes dramáticos españoles y pocos había que le superasen en el conocimiento del teatro inglés, del teatro francés y del teatro alemán. Su versificación era excelente y conceptuosa, fácil su diálogo, y la frase castiza. En materia de metrificación, tenía el Sr. Hartzenbusch una especialidad, la construcción de las redondillas ó cuartetos, cuya rotundidad, ternura y gracia se han hecho proverbiales.—*Bibl.* Sus dramas más celebrados son: "Los amantes de Teruel;" "Doña Mencía;" "Don Alfonso el Casto;" y "La Jura en Santa Gadea." Sus mejores comedias: "Un sí y un nó;" "La Redoma Encantada;" y "Los Polvos de la Madre Celestina." Desempeñó el cargo de director de la Biblioteca Nacional durante muchos años y pocos ántes de su muerte había sido jubilado y reemplazado en dicho cargo por el Sr. Rosell, que actualmente (1886) dirige aquel centro.

Harudje-el-abiad: Geog. cordillera de Berbería, en el Estado de Tripoli;

HAS

se la cree una ramificación del Atlas. En su parte setentrional se dirige del N. O. al S. E., y en la meridional corre del Norte al Mediodía. Forman su continuación hacia el N. O. algunas colinas de arena que atraviesan la parte setentrional del Fezzan.

Harudje-el-azuad: Geog. cordillera de Berbería, en el Estado de Tripoli, perteneciente á la parte más oriental del Atlas; se dirige del N. O. al S. E. por espacio de 260 kil.

Harn-el-raschid: Biog. quinto califa abasida; n. en 765, y sucedió en 786 á Hadi; hizo grandes conquistas en Asia; derrotó á Irene y Nicéforo; protejió las artes y las letras y m. en 809.

Harvey: (GUILLERMO) Biog. célebre médico inglés; n. en 1578, y m. en 1637. Fué médico de los reyes Jacobo I y Carlos I. El mejor título de su gloria es el descubrimiento de la circulación de la sangre en 1619.

=Geog. archipiélago del Grande Océano Equinoccial, al E. del archipiélago de los Amigos y al S. O. del de la Sociedad.

Harwich: Geog. ciudad y puerto de Inglaterra con 4,000 hab., sit. en el condado de Essex; á 18 kil. E. N. E. de Colchester: tiene un buen astillero, baños calientes y frios; y la mayor parte de sus moradores se dedican á la pesca y á la construcción de buques mercantes.

Has: Geog. ciudad de Arabia en el Yemen, á 122 kil. S. O. de Saná. Es ciudad

HASA

abierta y tiene muchas fábricas de vidrio.

Hasan: Biog. quinto califa, hijo de Ali y de Fátima, abdicó en favor de Maaviah, y m. envenenado por uno de los hijos de éste en 669. Se le cuenta en el número de los imanes.—**HASAN BEN AL HASAN:** ALHACEM.—**HASAN BURZUK:** jefe de la familia de los Ilikanios; se apoderó de Bagdad á la muerte de Behadurkan, fundó allí un nuevo imperio, y m. en 1356.—**HASAN KENNUN:** último de los príncipes edrisitas que reinaron en Mauritania en 954; fué vencido por los Omniadas y muerto en 986 por los Españoles cuando trataba de reconquistar sus Estados.—**HASAN-SABA:** natural del Corasan, que habiéndose aliado á los Fatimitas, y adherido á la secta ismaelítica, obtuvo mucho prestigio y predicó por su cuenta doctrinas tan tanto diversas de las que ésta comunión profesaba anteriormente. En la nueva forma que dió á la asociación secreta, fué reconocido como jefe, llamado señor ó viejo de la montaña. Su poder en todos los dominios de la sociedad era tan grande y tan absoluto, que le bastaba señalar una víctima, ó determinar nuevas adquisiciones de territorio para ser obedecido. Los fieles se valían de toda clase de medios para ejecutar sus órdenes; empleaban el puñal lo mismo que el veneno; penetraban en todas partes, en las chozas como en los palacios; se presentaban en

HASE

las córtes de los principes; se sometían a toda suerte de transformaciones, apareciendo ya como sabios, ya como soldados ó bien como médicos, astrólogos; criados de servicio y hasta renegados. Por tales medios, los ASESINOS, llamados así por el nombre de su jefe, se hicieron tan formidables, que á favor del espanto que infundían, pudo Hasan someter á su obediencia vastos dominios y recibir tributos no solo de los principes mahometanos, sino tambien de algunos monarcas europeos. En el centro de sus dominios residia Hasan en palacios y jardines de tal estension y belleza, que los Musulmanes creian fuese aquella mansion el paraíso, pues que en efecto, nada faltaba en ella de cuanto el profeta promete á los fieles, y era infinito el número de las mujeres, consagradas á solazarse al Señor y á los que merecian penetrar en tan encantado recinto. Hasan murió tranquilamente, dividiendo el dominio entre sus dos hijos, y habiendo fundado un imperio que fué el terror de los califas y de los cruzados por espacio de ciento setenta años.

Haselbauer: (FRANCISCO) Biog. jesuita y orientalista bohemio; n. en 1571, y m. en 1756: *Gramática hebreo-caldea*; *Diccionario hebreo-caldeo*; *Los cuatro evangelios* en hebreo.

Haselunen: Geog. ciudad de Alemania, con 2,000 hab., sit. en Westfalia, y de-

HASL

pendiente del obispado de Munster.

Hasenholm: Geog. isla de Finlandia, formada por el río Neva, cerca del golfo de Finlandia, donde el czar Pedro I empezó á construir en 1703 la ciudad de Petersburgo.

Hasequi: s. f. odalisca que pare varon, por cuyo motivo disfruta todos los derechos de esposa, y es la soberana entre las demás odaliscas del harem.—Nombre que dan los Otomanos á la guardia del palacio del sultán.

Haserot: Geog. ant. lugar sit. en el desierto de Faran, donde, segun la Escritura, estaba el décimo cuarto campamento de los Israelitas.

Haserland: Geog. distrito de Zevenwolden en las Provincias Unidas, que se compone de siete aldeas.

Haslach: Geog. ciudad fortificada del Gran-Ducado de Baden con 2,000 hab., sit. á la margen izquierda del Kinzig; tiene un blanco de cera, dosalmazaras, fabricas de tafilote, de bombas de incendios y de carruajes.

Hasli: Geog. pais montañoso de la Suiza, en el canton de Berna y en las fronteras del canton de Untenwald; contiene minas de hierro, de plomo y de cristal, y sus hab. fabrican 3,000 quintales de queso todos los años.

Haslingden: Geog. ciudad de Inglaterra, con 7,000 hab., en el condado y á 33 kil. S. E. de Lancaster.

HASS

y á 19 kil. de Manchester; tiene fábricas de tejidos de lana y algodón.

Hasparren: Geog. villa de Francia, con 5,000 hab., sit. en el depart. de los Bajos Pirineos, á 13 kil. S. O. de Bayona; comercia mucho en ganado.

Hasan-caleh: Geog. ciudad de la Turquía Asiática con 6,000 hab., sit. á 16 kil. E. de Erzerum; el valle que la rodea es muy ancho y produce granos en abundancia.

Hasane: Geog. isla del golfo Arábigo, cerca de las costas del Hedjaz en la Arabia. La navegacion de Suez hasta ella se considera como la mas peligrosa del golfo Arábigo.

Hasse: (JUAN ADOLFO); Biog. célebre compositor músico alemán, discípulo de Searlatti; n. en 1705, y m. en 1783: *Artajerjes*; *Alejandro en la India*, óperas.

=Geog. mansion de la caravana sagrada que va de Damasco á la Meca, al través de los desiertos de Siria y de Arabia.

Hassel: (JUAN JORJE ENRIQUE); Biog. geógrafo y estadista alemán; n. en 1770, y m. en 1839: *Bosquejo estadístico de los Estados europeos*; *Diccionario general de geografía y estadística*; *Tratado estadístico de Austria, Rusia y Westfalia*.

Hasselt: Geog. ciudad de Bélgica, con 7,000 hab., á 13 kil. N. N. O. de Tongres. Tiene una hilandería de algodón y muchos destilatorios.—Ciudad de Holanda en la prov. de Over-Issel;

HAST

está fortificada y comunica con el canal de Kampen.—Una de las islas Lofoden, con 3,000 hab., en el Océano Glacial Artico, sit. en la costa N. O. de Noruega.

Hassenfratz: (JUAN ENRIQUE) Biog. ingeniero de minas, individuo del Instituto francés; n. en 1755, y m. en 1827: *Curso de minerología*; *Siderocenia*; *Tratado del arte del carpintero*; *Diccionario físico de la enciclopedia médica*.

Hassfurt: Geog. ciudad de Baviera con 2,000 hab., cerca del círculo del Mein Inferior, á 36 kil. de Wurtzburgo.

Hasta: s. f. prep. que sirve para expresar el término de lugares, acciones y cantidades continuas ó discretas.—Se usa como conjuncion copulativa, y entonces sirve para exajerar ó ponderar alguna cosa, y equivale á TAMBIENO AUN.—loj. adv. HASTA NO MAS: se usa para significar grande exceso ó demasia.

Hastings: Biog. célebre aventurero danés del siglo IX. Taló, á la cabeza de los Normandos, las orillas del Loira, la Frisia y la Italia; obligó á Carlos el Gordo, á que le cediese el condado de Chartres, y m. en Dinamarca en 890.

Hastings: (WARREN) Biog. gobernador inglés de la India; n. en 1733, y m. en 1818. Fué acusado ante el parlamento de crueldad y concusion por los miembros más influyentes de la oposicion y en particular por Edmundo Burke, y absuel-

HATE

to después de una causa que duró diez años. Gastó su inmensa fortuna en el curso del proceso, y recibió luego una pensión del gobierno.

=Geog. ciudad y puerto de Inglaterra, con 6,000 hab., sit. en el condado de Sussex, á orillas del Paso de Calais. Tiene hermoso caserío, y su agradable situación y salubridad la hacen muy concurrida en el verano para disfrutar de los baños de mar y termales. Es célebre por el desembarco de Guillermo, duque de Normandía, y la señalada victoria que ganó en sus inmediaciones en 1066 contra Haroldo, rey de Inglaterra, el cual perdió en ella su corona y la vida.

Hastio: s. m. oposición y repugnancia á la comida, especialmente cuando se ha satisfecho completamente el apetito.—met. disgusto, tedio.

Hastioso: adj. lo que produce hastio.

Hatajar: v. a. dividir el ganado en hatajos, ó separar del hato una ó más porciones. Se usa también como r.; y así se dice: *se hatajó el ganado.*

Hatajo: s. m. pequeño hato de ganado.—met. muchedumbre, copia; y así se dice: *un hatajo de disparates.*

Hatear: v. n. recoger uno, cuando está de viaje, la ropa y pequeño ajuar que tiene para el uso preciso y ordinario.

Hatemistas: adj. s. pl. Rel. sectarios del siglo XVII que negaban la diferencia entre el bien y el mal, y la

HATI

corrupción de la naturaleza humana.

Hateria: s. f. la provisión de viveres que semanalmente se da á los pastores.—La ropa, ajuar y repuesto de viveres que llevan los pastores, cuando andan con el ganado.

Hatero: adj. s. el que está destinado para llevar la provisión de viveres á los pastores.—prov. Cuba: la persona que cuida ó habita algun hato á hacienda destinada á la cria de ganado.—adj. se aplica á las caballerías mayores y menores, que sirven para llevar la ropa y ajuar de los pastores.

Hatfield: (TOMAS) Biog. obispo de Durham; m. en 1381. Ayudó á Percy á rechazar á los Escoceses; fué uno de los comisarios encargados de rescatar al rey de Escocia, prisionero en poder de los Ingleses, y fundó el colegio de la Trinidad en Oxford.

=Geog. parroquia de Inglaterra con 3,000 hab., á 7 kil. N. E. de Doncaster: en su territorio se han descubierto varias monedas romanas con la efigie de Vespasiano, y también hachas, martillos y otros objetos.

Hather: Mit. (morada de Horo) nombre de una divinidad egiptea de segundo orden considerada como madre de los dioses y representada con diversos caracteres en los monumentos egipteos. Los griegos la identificaban con Venus, Juno y Diana.

Hatijo: s. m. cubierta de esparto ó de otra mate-

HATQ

ria semejante, para tapar la boca de las colmenas ó las vasijas.

Hatik: s. m. caballo árabe, nacido de garañon y una yegua de carga.

Hato: s. m. manada ó porción de ganado mayor ó menor, como bueyes, vacas, ovejas, carneros, etc.—El sitio que fuera de las poblaciones elijen los pastores para comer y dormir, durante su estada allí con el ganado.—met. junta ó compañía de gente malvada ó despreciable, y así se dice: *un hato de picaros, un hato de tontos.*—Muchedumbre, copia; y así se dice: *un hato de disparates, de despropósitos.*—fam. JUNTA O CORRILLO; y así se dice: *alguno hay en el hato.*—prov. Cuba: terreno destinado á la cria de ganado mayor y menor, medido en forma circular, que tiene 8 y hasta 16 kil. de diámetro.

Hatoviejo: Geog. ciudad de Colombia en el depart. de Cundinamarca, con 8,000 hab., sit. á los 6 grados de lat. N. y 8 de lonj. O. á 5,208 piés sobre el nivel del mar.

Hatquetina: s. f. Miner. variedad de sebo de montaña, sustancia combustible, de color blanco amarillento, que se presenta en masas pequeñas, traslúcidas, granujentas ó escamosas, y de un lustre nacarado; es blanda como el talco, más lijera que el agua, fusible á 76 grados, y soluble en el éter; por la destilación produce una sustancia oleosa y deja un residuo de carbon; se compone de hi-

HATZ

drógeno y carbono y se encuentra en el país de Gales en un mineral de hierro arcilloso.

Hattem: Geog. ciudad de Holanda, con 3,000 hab., sit. en la prov. de Gueldres, á 40 kil. N. N. E. de Amhem; comercia en ganados y tabaco que se cultiva en sus alrededores.

Hatteras: Geog. cabo de los Estados Unidos de América en la Carolina del Norte. Es uno de los más peligrosos, por estar rodeado de escollos y bajos.

Hattia: Geog. isla del Indostan Inglés en la presidencia de Bengala, al O. de Sondyp; tiene 19 kil. de largo y 13 de ancho; produce trigo y tiene salinas en abundancia.

Hattingen: Geog. ciudad de Prusia, con 3,000 hab., sit. en la prov. de Westfalia; tiene tres iglesias para diferentes cultos, fábricas de paños, de medias y de varios artefactos de hierro y acero. En sus alrededores se explotan minas de carbon de piedra.

Hatzfeld: Biog. general prusiano que presentó á Napoleón las llaves de Berlín, el 20 de Octubre en 1806, fué embajador de Prusia cerca de la corte de los Países-Bajos en 1820 y de la de Viena en 1821.

=Geog. ciudad antiquísima de Alemania, en el círculo del Alto-Rhin, á orilla del Eder.—TIERRAS DE HATZFELD: tierras sit. en la Turingia, que lindan con las de Gotha y de Schwartzburgo,

HAUS

y dependen de la casa de Saoma.

Hauch: Geog. rio que tiene su origen en la parte meridional de la Abisinia, y que después de un curso de 230 kil. se pierde en los arenales, cerca de Haussa.

Haucal: Biog. geógrafo y viadero árabe de Bagdad, que recorrió el Levante por los años 490: *Geografía de Oriente*.

Hauda: Mit. nombre con que adoran á la Luna los habitantes de Ceilan.

Haugwitz: (GRACIANO ENRIQUE, CARLOS, CONDE DE) Biog. ministro de Estado prusiano; n. en 1758, y m. en 1832. Firmó el tratado de Pilnitz, en 1792; hizo ceder el Hannover á su país, y se retiró de los negocios públicos después de la batalla de Jena en 1806.

Hausruck: Geog. montañas de Austria, que se estienden unos 15 kil. del N. E. al S. O. entre el círculo de su nombre, y el del Inn. Están cubiertas de bosques, y en 1817 parte de ellas se hundió y fué reemplazada por un lago. Círculo de Austria con 80,000 hab., que confina al N. con el Danubio, al E. y al S. E. con el círculo de Traun y al S. O. con el de Salzburgo. Su longitud de N. á S. es de unos 58 kil., su anchura media de 23 y su superficie de 144. Está interceptado por montañas y colinas, contiene fértiles valles y algunas llanuras, y le bañan muchos rios, que á escepcion del Danubio y el Traun, son poco considerables. La agricultura y la cria de ganado son

HAUS

las principales ocupaciones de los habitantes.

Haussa: Geog. vasta comarca del Soldan. Produce algodón, tabaco, añil, dátiles, patatas, y cria mucho ganado mayor y menor, siendo los cuadrúpedos más comunes los asnos, camellos y elefantes. Su población asciende á 30 ó 40,000 hab. domiciliados, de los cuales la mitad son esclavos, y en la estación seca aumenta mucho, por que acuden allí muchos negociantes de casi todas partes del Africa, y particularmente del Sennar, del país de los Achantis, de las montañas de la Luna y de las costas del Mediterráneo.

Hausmann: (JOSE MARIA) Biog. fabricante francés; n. en 1749, y m. en 1824. Introdujo en Francia varios procedimientos, favorables á la industria. — NICOLAS HAUSSMANN: diputado de la Asamblea legislativa en 1791, é individuo de la Convencion en 1792, que fué encargado por la Bélgica de pedir su union á la Francia.

Hausman: (JORGE EUGENIO, BARON) Biog. administrador francés, diputado, antiguo senador, miembro del instituto, nació en Paris el 27 de Marzo de 1809. Es el nieto de un convencional que se cuenta entre el número de los que votaron la muerte de Luis XVI, y que estuvo á punto de ser espulsado de Francia, como rejeida en 1816, cuando desvaneciése el error que se habia en su nombre en el parte oficial insertado en el *Monitor* del 12 de Enero de

HAUS

1793. Después de haber sido educado en el Conservatorio de música, trabajó algun tiempo en casa de un notario en Paris, y luego se recibió de abogado. Entró á la administracion después de la revolucion de 1830. Desempeñó varios puestos públicos y fué nombrado oficial de la lejon de honor.

Bajo la presidencia de Luis Napoleon, M. Haussmann volvió á desempeñar varias prefecturas, y en Junio de 1853 fué nombrado prefecto del Sena. Merced á su activa direccion y á su iniciativa, se emprendieron inmensos trabajos destinados al embellecimiento de Paris, y que en pocos años la trasformaron en una ciudad nueva. Entre otras pueden mencionarse en compendio: la trasformacion del Bosque de Boulogne en parque inglés, y las mejoras análogas en el bosque de Vincennes, en el parque Montsouris, etc. la prolongacion de la calle Rivoli; la apertura del estenso boulevard de Sebastopol, lo mismo que los de Malesherbes y Haussmann, la reduccion de los jardines del Luxemburgo; la formacion de nuevos barrios y de una multitud de jardines públicos; la trasformacion en paseo del canal Saint-Martin, el ensanche ó aislamiento de varios edificios, los mercados centrales, el inmenso edificio de matanza de la Villerte, la nueva prefectura de policía, la reedificacion y construcción de diversas iglesias, la restauracion de las

HAUY

fuentes públicas, el mejoramiento y ensanche de los teatros, sobre todo el de la ópera hecho en condiciones inauditas de lujo y de dispendios, etc., etc.; por último, por una trasformacion radical el ensanche del distrito de Paris, que de un solo golpe se convirtió en una ciudad de más de 1,500,000 habitantes.

Se debe á la iniciativa ó al patronato de M. Haussmann, la publicacion de una *Historia general de Paris*, vasta coleccion de documentos históricos, para lo que habia organizado un servicio especial en el hotel de Ville, y además, el proyecto de un museo municipal del palacio Carnavalet, destinado á coleccionar los objetos relativos á la historia de ese antiguo Paris, que su actividad administrativa trató de hacer desaparecer; esos objetos han sido destruidos, lo mismo que el hotel de Ville por los incendios de Mayo de 1879.

Hauteville: Geog. aldea de Francia con 1,500 hab. sit. en el dep. de la Mancha, á 10 kil. N. E. de Coutances. En sus cercanias hay minas de carbon de piedra que se están explotando.

Haupol: (ANA MARIA, CONDESA DE) Biog. literata francesa; n. en 1760 y m. en 1837: *Curso de literatura para el uso de las señoritas*; *Celia*, novela pastoril.

Hauy: (EL ABATE) Biog. célebre mineralojista francés, individuo de la Academia de Ciencias; n. en 1743 y m. en 1829: *Tratado de mi-*

HAVE

neralología; Tratado de cristalografía; Tratado elemental de física.—VALENTIN HAUY: hermano del precedente, fundador del Instituto de los niños ciegos; n. en 1745 y m. en 1822. Inventó la sustitución de las letras con signos de relieve que pudieran conocerse por el tacto, y fundó en París varios establecimientos de ciegos: *Ensayo sobre la educación de niños ciegos.*

Hauya: s. f. Bot. género de plantas de la familia de las onagrarias, cuya única especie es un arbusto oriundo de México.

Havamal: s. m. libro de los antiguos escandinavos, compuesto según ellos por Odin, y que contiene en ciento veinte estrofas los principios de la moral.

Havel: Geog. río de Alemania, que nace en la parte S. E. del gran ducado de Mecklenburgo-Schwerin; penetra en los Estados Prusianos, atraviesa al N. O. la prov. de Brandeburgo y se junta con el Elba por la derecha, un poco más abajo de Havelberg, después de 192 kil. de curso, de los cuales 123 son navegables.

Havelberg: Geog. ciudad de Prusia con 2,500 hab. en la prov. de Brandeburgo, á 59 kil. N. O. de Potsdam, sit. en la margen derecha del Havel, cerca de la confluencia de este río con el Elba. Su comercio consiste principalmente en maderas de construcción.

Havelland: Geog. nombre de dos círculos de los Estados Prusianos, sit. en la

HAVR

prov. de Brandeburgo; toman el nombre de río Havel que los baña y se distinguen uno de otro con los nombres de oriental y occidental; el primero cuenta 37,000 hab. y su capital es Nauen; el segundo 41,000 y su capital es Brandeburgo.

Haverorfd: Geog. ciudad del principado de Gales con 4,000 hab. á 9 kil. N. N. O. de Pembroke, construido en forma de anfiteatro, en la pendiente de una colina, lo que contribuye á que sus calles sean en extremo fatigosas. Tiene tres iglesias, una biblioteca, dos cárceles, una gran plaza de mercados, dos molinos de papel y una fábrica de paños.

Haverhil: Geog. parroquia de los Estados Unidos de América con 4,000 hab., sit. en el Estado de Massachusetts, á 32 kil. de Boston; tiene muchas fábricas de tejidos de algodón, lana, etc. Los buques de cien toneladas pueden subir hasta este punto.

Havet: (ARMANDO) Biografía, naturalista y literato francés; n. en 1795 y m. en 1820: *Diccionario de las familias.*

Havre-de-Gracia: (EL) ó simplemente EL HAVRE. Geog. ciudad fuerte y marítima de Francia, en el departamento del Sena Inferior, capital de distrito y de tres cantones, con una población total de 92,068 habitantes. El distrito comprende 10 cantones, 123 municipios con 210,775 habitantes; á 52 kil. O. de Ruan y á 123 O. N. O. de París, sit. en

HAVR

la margen derecha del Sena, en la desembocadura de este río en el canal de la Mancha á los 49 grados de lat. N. y 3 de lonj. E. Su puerto es el más importante de la Mancha, después del de Cherburgo; enfrente de él hay dos radas, con un excelente fondeadero, donde los buques pueden anclar con toda seguridad, aun durante el mal tiempo. Sus fortificaciones, cuya circunferencia exterior es de 5,020 metros, consisten en un recinto con baluartes precedidos de un foso, que puede llenarse de agua. Sus calles por lo regular están limpias, bien regadas y alumbradas, y se ven en ellas un sin número de hermosas tiendas; en el malecón del N. está el faro de granito que alumbrá la entrada del puerto. Tiene fábricas de cuerdas, alquitran, vitriolo, loza, sillas, cerajería, refinós de azúcar y astilleros; y las mujeres se dedican por lo general á hacer encajes ordinarios. En las costas se coge bastante pesca; y de su puerto salen embarcaciones para la del arenque, de que se hacen salazones, y para la del bacalao en el banco de Terranova. Es el centro de un gran comercio; mantiene relaciones con todos los puntos del mundo conocido, y residen en ella consules de casi todas las naciones de Europa y América. En sus principios solo consistía en algunas chozas de pescadores; Luis XII fundó allí una ciudad en 1509; Francisco I la mandó fortificar y empe-

HAWA

zó las obras del puerto; en 1772 era ya una plaza de comercio importantísima; fué residencia de un compañía de las Indias que en 1043 formó un establecimiento en Madagascar. Los ingleses se apoderaron de ella en 1562 y la conservaron durante 9 meses.

Cuando los prusianos ocuparon á Ruan en los primeros días de 1870, se encontraron dueños de la baja Normandía y del país que se extiende hasta la línea de Rille. Sin embargo, dice M. de Freycinet, la ciudad del Havre, que hasta el fin se conservó en actitud de resistir, constituyó un centro de resistencia muy importante. Fortificada cuidadosamente por el capitán de buque Mouchez, y merced á los sacrificios de la municipalidad, recibió de guarnición la mayor parte de las tropas que el general Briand había llevado á Ruan, añadiendo á este contingente los movilizados y los marinos que ya poseía, con lo cual llegó á poseer los elementos de un verdadero ejército. Y en efecto, después, bajo la hábil dirección del general Loyzet, se formó en ella un pequeño ejército bien organizado de 30,000 hombres, que tuvo al enemigo en jaque por la parte de Ruan. Por lo demás, los alemanes no intentaron llegar hasta el Havre.

Hawarden: Geog. parroquia de Inglaterra con 5,000 hab. sit. en la parte septentrional del principado de Gales, á 8 kil. de Chester; tiene una fundición de ca-

HAWK

ñones de hierro y celebra 3 ferias anuales. En sus cercanías hay muchas fábricas de vidrio, y en una altura se ven las ruinas de un castillo que fué construido antes de la conquista por los Normandos.

Hawes: (GUILLERMO) Biog. médico y filántropo inglés; n. en 1736 y m. en 1803. Fué el fundador de la sociedad humanitaria de Londres, destinada al socorro de los ahogados.

Hawick: Geog. ciudad de Escocia con 4,000 hab. á 39 kil. E. S. E. de Edimburgo; tiene fábricas de tapices, mantas, guantes, medias de lana, correas y cintas de hilo. Sus cercanías están cubiertas de hermosos plantíos.

Hawke: (EDMUNDO) Biog. almirante inglés; n. en 1781. Destruyó la escuadra de Confilars en 1759, que trataba de ejecutar un desembarco en Inglaterra.

Hawkesbury: Geog. isla de la Nueva Bretaña, en el Grande Oceano Boreal, á los 53 grados de lat. N. y los 125 de lonj. O. Está formada por varios canales ó brazos de mar que penetran tierra adentro; y tiene unos 46 kil. de largo y 10 en su anchura media.—Río de la Nueva Holanda, en la Nueva Gales Meridional; se forma cerca del establecimiento de Richmond, á 45 kil. N. O. de Sidney; separa el condado de Northumberland del de Cumberland, y desagua en el Grande Oceano Austral, después de un cur-

HAY

so muy sinuoso de unos 65 kil. del O. al E.

Hawkins: (JUAN) Biog. economista y literato inglés; n. en 1719 y m. en 1787: *Observaciones sobre el estado de las Carreteras; Historia general de la música.*—RICARDO HAWKINS, marino inglés; m. en 1622: *Observaciones hechas en un viaje al mar del Sur.*

=Geog. condado de los Estados Unidos de América, en la parte N. E. del Estado de Tennessee, con 11,000 hab.—Isla de la costa meridional de la Rusia Americana, á los 60 grados de lat. N. y los 142 de lonj. O. Tiene unos 23 kil. de largo del N. E. al S. O. y 7 de ancho.

Hawkshead: Geog. parroquia de Inglaterra con 2,000 hab. sit. á 26 kil. N. N. O. de Lancaster; las montañas de las cercanías contienen canteras de mármol y minas de cobre que se benefician.

Hawkwood: (JUAN) Biog. célebre capitán inglés del siglo XIV, apellidado *de la aguja*, porque habia sido oficial de sastrer; se distinguió en la expedición de Eduardo III; taló la Provenza y la Italia, y m. en 1390.

Haxo: (FRANCISCO BENITO, BARON DE) Biog. general de ingenieros francés, par de Francia; n. en 1774 y m. en 1838. Se distinguió en la campaña de la Península española, y en la de Alemania; fortificó muchas plazas fronterizas, y dirigió el sitio de Amterre; en 1832, á las órdenes del mariscal Gerard.

Hay: ciudad de Inglate-

HAYA

rra con 2,000 hab. en la parte setentrional del principado de Gales, á 13 kil. S. S. O. de Kington; hace bastante comercio en trigo, ganado y otras mercancías.

Haya: Bot. género de plantas de la familia de las cupulíferas y de la monoeicia poliantria de Linneo, compuesto de seis especies, cuyo tipo es el HAYA COMUN, que crece en todas las rejiones templadas de Europa, desde el Mediodía de la Noruega hasta los países próximos al Mediterráneo; también se encuentra en el Asia Menor, en la Armenia, en la Palestina, etc. Es un árbol grueso, alto, copudo, cuyas hojas son cortas y anchas; da unas flores pequeñas recojidas en pelotones; su corteza es blanca, y su madera tenaz y flexible; su fruto, que es triangular y comestible, se llama hayuco ó fabuco.

=Geog. LA HAYA: ciudad de Holanda, capital de la prov. de la Holanda Meridional, con 58,000 hab., sit. á 3 kil. del mar del Norte, á 3 N. O. de Rotterdam y á 40 S. O. de Amsterdam. Es una de las más hermosas de Europa; se respira en ella un aire puro, al paso que la amenidad de sus cercanías le da un aspecto muy pintoresco. La circuye un foso con puente levadizo. Las calles principales son anchas y rectas y están bien enlosadas con baldosas de un color claro, y en muchas de ellas hay canales plantados de árboles en una y otra orilla, y atravesados

HAYD

por lindos puentes. Tiene seis plazas públicas y el parque es un paseo delicioso. El palacio real presenta todos los órdenes de arquitectura y contiene una buena biblioteca, una preciosa colección de pinturas, un gabinete de medallas y objetos curiosos, y un archivo. Cuenta catorce iglesias, una casa de corrección con talleres para hilar, escuelas de humildades, sociedad de física y literatura, de bellas artes, un conservatorio de música, fábricas de porcelana, una fundición de cañones y muchas imprentas, particularmente para libros franceses. A poca distancia y al S. E. de esta ciudad se encuentra el castillo de Ryswick, célebre por haberse concluido en él los tratados de paz, en 1697, entre la Francia por una parte, y el emperador, la España, la Inglaterra y la Holanda por la otra.

Hayal: s. m. sitio poblado de hayas.

Hayder-abad: Geog. ant. prov. del Indostan, que forma una parte importante de los Estados del Nizam. Está comprendida entre los 15 y 18 grados de lat. N. y los 80 y 85 de lonj. E. Es país montañoso, fértil, con muchos lagos, sobre todo en la parte oriental, y multitud de ríos que se secan cuando baja la estación de las lluvias. El clima es más frío de lo que pudiera suponerse, y sin embargo, se dan allí todos los frutos tropicales; hay elefantes que sirven de acémilas, ganado de

HAYD

todas clases y abejas. Los minerales se reducen al hierro y algún cristal de roca. El comercio y la industria son escasos, y el territorio está poco poblado, á causa de la tiranía de los magnates, que oprimen á los labradores hasta el punto de hacerles abandonar por recurso sus hogares, y retirarse á las montañas, de donde bajan en cuadrillas á robar. En el siglo XV conquistaron esta comarca los Mahometanos, y un aventurero turco se apoderó de ella, fundando un imperio, llamado Goleonda, y una dinastía que duró hasta 1687. Después perteneció al Mogol, erigiéndose en virreinato, que en 1719 se declaró independiente, sostuvo guerras muy sangrientas y se alió por fin con los Ingleses en 1800.—Ciudad del Indostan, capital del Estado de Nizam, con 200,000 hab., sit. á 304 kil. N. N. O. de Madrás, á orillas del Mossy, cercada de muros y de torres. Las calles son angostas, las casas generalmente de madera, mal construidas y de un solo piso. Tiene dos palacios, varias mezquitas, entre ellas una muy notable joyería, etc. La presencia de la corte da á esta población mucha magnificencia y cierta actividad; pero hay gran número de pobres. Al O. se encuentra un pozo que surte de agua al vecindario y basta para el riego de aquel territorio. Fué fundada en 1586 y elejida para capital por estar más céntrica que Aureng-abad, y ménos

HAYE

espuesta á las incursiones de los Malatas.—Ciudad del Indostan con 5,000 hab., capital del Sindhy y del territorio de los Tres-Emires, sit. en una isla del Sind á los 25 grados de lat. N. y 72 de lonj. E. Se compone de una fortaleza y un arrabal y contiene el palacio de los emires, muchas mezquitas y otros edificios públicos. Su industria se compone de fábricas de telas de algodón, de fusiles, de lanzas y otras armas blancas, y hace mucho comercio.

Haydn: (FRANCISCO JOSE) Biog. uno de los músicos más célebres de Europa; n. cerca de Viena en 1732 y m. en 1809. Compuso ciento diez y ocho sinfonías, veintiuna óperas, ochenta y dos cuartetos, trece conciertos y treinta y una piezas de música sagrada. El mérito característico que domina en sus obras es una admirable sencillez en la idea y en la expresión, que las pone al alcance de todos los oyentes: *El Diablo cojuelo; Armida; Orlando furioso; óperas; La Creación, oratorio; Sinfonías, Conciertos, etc.*

Haye-descartes: (LA) Geog. ciudad de Francia, con 2,000 hab., sit. en el depart. de Indre y Loira, á 20 kil. de Loches y 34 de Tours. Es patria del filósofo Descartes.

Hayes: Geog. parroquia de Inglaterra con 1,500 hab., sit. á 13 kil. O. de Londres. Hay en ella varios monumentos, y entre ellos los restos del castillo de Dawley.

HAYU

antigua residencia de lord Bolingbroke.

Hayes Rutherford: (B.) Biog. General norteamericano, que n. en Delaware (Ohio) el 4 de Octubre del año 1822. Hizo sus estudios científicos y literarios en Cambridge Law School, y ejerció la profesión de abogado en Cincinnati durante muchos años; al estallar la guerra separatista, alistóse voluntariamente en el regimiento *Twenty-third Ohio Volunteers*, y en Setiembre de 1862, siendo comandante del mismo regimiento, que pertenecía á la división del General Reno, en el ejército de Potomac, asistió á la sangrienta batalla de South Mountain, en la cual resultó gravemente herido; dos años después fué nombrado brigadier general, y el partido republicano le elijió diputado por el segundo distrito de Ohio, en el cual obtuvo una mayoría de 3,098 votos sobre los que concedieron los demócratas al candidato Mr. J. C. Butler; poco después fué elejido gobernador del Estado de Ohio por un total de 483,000 votos, y últimamente fué reelegido por una mayoría de 5,544 sobre el candidato contrario.

Haynewald: Geog. lugar de los Estados Prusianos en la prov. de la Silesia, con 1,500 hab., sit. á 13 kil. S. O. de Hainau. Tiene muchas fábricas de tapices de seda que se esportan á Europa y América.

Hayuco: s. m. el fruto

HAZA

del haya, que es una especie de bellota.

Hayz: (EL) Geog. valle y oasis de la parte occidental de Egipto en el desierto de Libia, á los 28 grados de lat. N. Tiene varias dunas, palmeras y una fuente ferruginosa, y hay en él un sepulcro al cual van en romería los habitantes del pequeño Oasis; á alguna distancia se encuentran restos de edificios cristianos fabricados de adobes.

Hayz: s. m. conjunto ó porción de objetos atados y colocados en toda su longitud, como un haz de varas, de mieses, etc.

= Arquít. PARAMENTO.

Haza: s. f. terreno labrantío ó de sembradura.

Hazel: Biog. oficial de Benadad, rey de Siria, que ahogó á su señor y se hizo proclamar rey en su lugar por los años 896 antes de J. C. Taló la Judea, tomó á Jerusalem y m. en 836.

Hazan: adj. s. entre los Judíos, el cantor de la sinagoga.

Hazaña: s. f. hecho ilustre, señalado y heroico.—Dicese tambien por ironía de todo hecho feo ó indigno.

Hazañería: s. f. cualquiera demostración ó expresión con que alguno afectadamente da á entender que teme, escrupuliza ó se admira, no teniendo motivo para ello.

Hazañero: adj. lo que pertenece á la hazañería.—adj. s. el que hace hazañerías.

Hazañosamente: ad-